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北京时间 9 月 15 日晚，41 岁的瑞士网球名将费德勒通过

个人社交媒体写下给网球的一封信，宣布自己即将退役。不

舍的情绪在球迷心中蔓延。在长达 24 年的职业生涯中，费德

勒用对梦想的坚守书写了一段网坛佳话，陪伴了很多人的青

春岁月。

坚守，成就网坛共同的记忆。过去 20 余年，费德勒在与

纳达尔、德约科维奇、穆雷等一众顶尖高手、后起之秀的交锋

中，联袂上演诸多令人难以忘怀的经典对决，共同成就世界男

子网坛的群星璀璨。之所以能始终保持竞争力，在于他一以

贯之的自律、追求卓越的拼搏以及对自身打法的勇敢升级，这

也始终激励着年轻球员，为网球运动持续注入生机与活力。

坚守，源自心底纯粹的热情。“我经常提醒自己，打球的初

衷是梦想和热爱。”2018年澳大利亚网球公开赛，费德勒在夺得

自己第二十个大满贯赛事冠军后说道。近年来，尽管面临着年

龄增长、状态起伏、伤病缠身等困扰，但费德勒仍坚定地站上赛

场、尽情挥拍，以一个与时间搏斗的勇士形象，证明“年龄只是

数字”，诠释“胜负可以超越”，鼓舞更多的人勇敢追梦。

坚守，构筑起在竞技赛场上选手成就卓越的姿态，也能够

成为在赛场之外每个人勇敢追梦的动能。北京冬奥会上，中

国队选手徐梦桃勇夺自由式滑雪女子空中技巧冠军，为队伍

实现该项目金牌零的突破。在日前播出的《开学第一课》节目

中，她和广大学子分享了自己的成功秘诀——比赛前，她总是

会测算每一次计划中跳跃、分析每一种可能发生的情况，做一

张战术预案表。仅在北京冬奥会的一场比赛前，她就针对天

气因素做了 5 个预案。

徐梦桃拼搏了整整 4 届奥运会，前后跨越 10 多年，一次次

从摔倒中爬起、在遗憾中振奋，近 20 年的运动生涯，战术预案

表做了 406 份——持之以恒的态度，闪耀着比金牌更令人惊

叹和敬佩的成色，也提示着更多人，在任何一个赛场上，克服

“险”、展现“稳”、释放“美”，靠的是登场前积年累月的坚守。

梦想，是站上竞技舞台的最强动力；坚守，是打开梦想之

门的一把钥匙。高光不矜，低谷不馁，每一个参与者的梦想和

坚守，都连缀起体育乃至生活的魅力与光彩。尽管奋斗的过

程中可能会面临种种困难与挑

战，但那些拼搏的故事将永远

闪耀征途，照亮前行之路。

坚守所爱
打开梦想之门

孙龙飞

高光不矜，低谷不馁，每一个参与者
的梦想和坚守，都连缀起体育的魅力与
光彩，那些拼搏的故事将永远闪耀征途

第二十五届冬奥会将于 2026 年在意大利的米兰和科尔

蒂纳丹佩佐举办。随着新冬奥周期开启，各冰雪运动队陆续

开启赛季前训练。国家体育总局冬季运动管理中心副主任于

海燕近日接受本报记者专访，介绍新周期备战情况：2026 年

冬奥会设项已经确定，将成为各运动队明确目标、制定计划的

依据，新周期备战将首先进入夯实基本功阶段。

根据备战计划，2022—2023 赛季和 2023—2024 赛季是各

队伍夯实基本功的阶段；2024—2025 赛季和 2025—2026 赛

季，各队伍进入争夺冬奥资格阶段，将主要围绕精准参赛与争

取佳绩开展备战。

根据国际奥委会目前通过的冬奥会项目设置方案，2026
年冬奥会将设置 116 个小项。项目设置的变化，对中国冰雪

项目而言，挑战与机遇并存。于海燕说：“我们要全力以赴取

得新增项目的参赛资格，部分项目力争进入决赛。”

据了解，短道速滑、速度滑冰、冰壶、单板滑雪 U 型场地技

巧、单板滑雪平行大回转、自由式滑雪 U 型场地技巧等多个冰

雪项目已经开启训练营，目前均以体能训练、专项训练为主。

于海燕介绍，2026 年冬奥会 8 个新增小项在我国均已开

展。钢架雪车、雪橇、跳台滑雪、自由式滑雪雪上技巧等项目的

新增小项，可以立足于现有人才储备，根据新项目规则，进一步

科学选材、精准训练。同时，北京冬奥周期备战的成功经验也

将进一步运用到新冬奥周期备战中。据了解，2026 年冬奥会

新增小项将纳入全国冬季运动会、全国冠军赛等竞赛体系。

各冰雪项目训练营陆续开启

夯实基本功 提升竞争力
本报记者 季 芳

本报北京 9月 18日电 （记者李硕）北京时间 18 日，中国

男子网球队在戴维斯杯世界二组比赛中，以大比分 3∶2 战胜

乌拉圭队，获得了参加世界一组附加赛的资格。

本次比赛双方共进行 4场单打和 1场双打。中国队派出由

张之臻、吴易昺、布云朝克特、特日格乐和李翰文组成的年轻阵

容。首日比赛，张之臻轻松获胜，20 岁小将布云朝克特则 3 盘

惜败。第二日的双打比赛，布云朝克特/特日格乐两盘失利；随

后上场的张之臻再度轻取对手，将大比分扳平；关键的第五场，

中国队临场变阵，特日格乐最终赢下比赛。

按照赛程，世界一组附加赛将于 2023 年 2 月 4 日至 6 日进

行，中国队将迎战今年世界一组比赛失利的一支队伍。

中国男网晋级戴维斯杯世界一组附加赛

本报北京 9月 18日电 （记者李洋、郑轶）2022 年世界女

排锦标赛将于 9 月 23 日至 10 月 15 日举行。中国女排 9 月 18
日凌晨出发，前往荷兰参赛，此行共有 16 名队员。根据规则，

世锦赛各队 14 人参赛名单将在开赛前一天最终确认。这之

前，各队可以根据队员实际情况进行调整。

本届赛事由荷兰和波兰联合举办。24 支队伍获得了正

赛参赛资格。中国女排分在 D 组，同组有巴西女排、日本女

排、哥伦比亚女排、阿根廷女排、捷克女排。首场比赛，中国女

排将于北京时间 9 月 25 日迎战阿根廷女排。

中国女排世锦赛首战将对阵阿根廷女排

9 月 17 日晚，中国田径街头巡

回赛北京站比赛在五棵松冰上中心

广场举行。张景强和郭思佳分别获

得男子、女子跳远比赛的冠军。

男子组比赛中，陕西全运会第

五名张景强夺得冠军。他在第五

次试跳中收获 8 米 28 的成绩，大幅

刷新了上个月跳出的 8 米 08 的个

人最好成绩，也达到了 2023 年布达

佩斯田径世锦赛 8 米 25 的入围成

绩标准。本站比赛成绩经世界田

联认可后，张景强便可参与世锦赛

门票的争夺。

女子组比赛中，2020 年全国锦

标赛冠军郭思佳最后一跳以 6 米 38
反超取胜，这一成绩刷新了覃惠玲

在 2020 年创造的 6 米 37 的赛会纪

录。2018年雅加达亚运会铜牌得主

许小令以 1厘米之差屈居亚军。

将田径比赛办进市区、办在街

头，利于项目普及推广、丰富群众生

活。据介绍，中国田径街头巡回赛

今年进入第八个年头，主办方也在

本赛季发布“无处不田径”的赛事理

念。北京站是本赛季的第三站，此

前两站分别在成都和南京举行。

上图：9 月 17 日，一名女子跳

远选手的空中姿态形成优美组图

（多重曝光）。

徐佳星摄（影像中国）
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秋高气爽，正是户外骑行的好时节。

深度探索胡同小巷、约上好友郊外远行，

或是来一场美食之旅……在不少城市，越来

越多的人选择骑车出行，悠然享受休闲时

光。城市骑行热度进一步升温发酵，热门运

动自行车一车难求。中国自行车运动协会数

据显示，我国参与骑行运动的人数已近千万。

吸引众多爱好者，骑行运动有何魅力？

骑行运动市场火热，相关产业将怎样受益？

改善城市骑行环境，又可以采取哪些措施？

本报记者走访了北京市的骑行爱好者、产业

从业者、运动推广者。

秋日晚间，微风送来阵阵凉爽。在北京

德胜门一家运动自行车店门口，几位穿着骑

行服的姑娘小伙正支着小桌，准备用餐。铺

面面积不大，但是一会儿工夫就有好几位顾

客前来，有看车的，也有给爱车换配件、做保

养的。

腾出手来，小店老板纪华向记者介绍，自

己是一名退役自行车运动员，参加过全运会

比赛，开这家店的同时，还成立了一个骑行

俱乐部，专门服务在这里购车的顾客。“吃饭

那几位都是我的学员，9 月 17 日是‘世界骑

行日’，我们特地骑车出了趟远门，这会儿刚

回来。”纪华说。

说起小店生意，纪华脸上笑意盈盈。据

介绍，开店 9个年头，生意一直不错，今年销售

最为火爆，“只要车辆大小合适、颜色喜欢，很

多顾客都会果断下单”。今年，纪华一共卖出

200多辆车，数量已经超过去年全年。“俱乐部

也经营得越来越好，今年新加入了 100 多人，

年龄大多在 26岁到 35岁之间。”

比起销路，纪华更关心的是拿货。在北

京朝阳区一家自行车品牌专卖店，偌大的店

铺中只摆放着两辆公路自行车。专卖店负

责人介绍，目前公路自行车“一车难求”，购

买热门车型要等上几个月时间。“受全球疫

情影响，不少国外品牌自行车和关键零部件

产能跟不上，难以及时满足激增的消费需

求。”由此，运动自行车租赁市场也颇为火

热，节假日期间骑行，车辆往往需要提前一

周多的时间预定。

市场迅速扩大，带动产业升级。多个国

产运动自行车品牌和相关零部件供应商乘

势而上，表现亮眼。今年，山东德州的自行

车生产企业瑞豹复合材料有限公司接到的

运动自行车订单量同比翻番，其中企业自主

品牌更是实现了 200%以上的增长。企业负

责人王春青介绍，国产品牌运动自行车在设

计上更契合中国人体型，生产工艺也在加速

提升，受到越来越多消费者的认可。“9 月底，

我们新建的一座工厂开始投产，期待明年实

现产能翻倍。”王春青说。

国产品牌如何应对火热行情？中央财

经大学体育经济研究中心主任王裕雄建议，

国产品牌车企应该抓住机遇，明确自身定

位，判断市场趋势，在保持成本优势和渠道

优势的同时，保持科研投入，攻克自行车变

速器等关键零部件制造技术难关，逐渐发力

高端市场，不断提升品牌价值。

激活消费市场 带动产业升级

天空微亮，城市还未苏醒。头盔、手套、

骑行服……家住北京石景山的李思映已经

穿戴整齐，蹬上自己的爱车，目的地是位于

门头沟的戒台寺。待到街上车辆、行人渐渐

多起来时，李思映已经带着汗水返回家中，

“这条线路来回 60 多公里，早上人少，我骑

了好几次了”。

李思映是一位户外运动爱好者，跑马拉

松有 8 年多时间，最快能跑进 3 个半小时，但

入门骑行运动领域仅一年。她向记者介绍，

去往戒台寺这条骑行线路“爬坡高度小，道

路环境好”，在北京骑行新手中人气颇高。

接触骑行，源自跑友推荐。“尝试骑了

一次公路自行车，和普通自行车的感受完

全不同，尤其非常享受爬坡时和身体较劲

的过程。”李思映说。选车、购车、学车，她

的骑行之路就此开启，“去年这个时候，热

门车型就已经非常紧俏。”

虽然还是新手，但李思映已将车友间的

主流骑行线路摸得门儿清：“市内的新首钢大

桥、‘三山五园’和长安街，门头沟的潭王路和

妙峰山、延庆大庄科乡以及密云水库都是热

门骑行地。”借着骑行运动，李思映的活动区

域扩大不少，看到了不同的风景，遇到了新的

朋友，“最喜欢的是骑车探索城市的感觉”。

与李思映不同，今年 65 岁的韩林骑行

已有 10 多年，对他而言，骑行往往会和美食

联系在一起：“蹬上车，去安定门吃早点，在

牛街买点豆汁儿，去天坛那边买点元宵，说

去就去。”

骑行不仅锻炼身体，“附加价值”也非常

多元，不同的人从中得到的乐趣各不相同。

某骑行俱乐部宣传负责人赵茜说，骑行运动

还满足了不少年轻人的社交需求。据介绍，

今年以来，俱乐部每周末组织骑行活动，平

均每次都有 20 多人参加。某热门线上社交

平台顺势推出“骑行友好计划”，众多年轻城

市居民在平台上分享自己的骑行生活。

骑行运动为什么近年尤其受到欢迎？

据中国自行车运动协会工作人员介绍，“自

行车热”形成的原因是多方面的，除了运动

本身的魅力之外，还包括社会经济水平稳步

提升、公众的健康意识逐渐提高、竞技体育

和业余赛事的带动引领等因素。

满足健身需求 丰富居民生活

北京月坛北桥十字路口，来往车辆行人川流不息。

交通信号杆上，除了常规的红绿灯，还挂着两块醒目的

骑行电子指示屏。随着左转指示屏由红变绿，众多骑行

者向左通行，不需等两次红绿灯，穿越两次马路。

街头骑行更方便，也更安全了。对这样的设计，有

着 20 多年骑行运动经历的那亮赞赏不已，他认为这体

现了城市骑行环境的优化和改善。据北京市交通委数

据，2021 年以来，像这样自行车“一次左转”的路口，全

市共设置了 74 处。

据了解，“一次左转”是北京市慢行系统建设的一部

分。慢行系统还包括自行车专用路建设、种植行道树、

增加绿荫覆盖以及为骑行提供驿站服务等，既方便了

通勤出行，也服务了休闲健身。那亮表示，稍加留意，

城市骑行环境改善的细节还有很多，“自行车道拓宽

了、骑行标识更加清晰，不少自行车道还安装了反光照

明装置，便于夜间骑行”。

提升城市骑行环境，还在于文化建设和观念改

变。今年，北京市提出“自行车回归城市”口号，并且将

在年内建设 21 条“漫步北京”文旅骑行线路，进一步鼓

励市民通过骑行锻炼身体、探索城市之美。不少骑行

爱好者反映，城市对骑行爱好者也越来越友好，很多餐

馆、咖啡馆允许顾客推车进店消费，还有了专门为骑行

爱好者提供服务的娱乐或餐饮场所。

小小细节蕴含着浓浓关怀。还有不少骑行爱好者

建议，城市公共交通可以推出更多举措，方便骑行爱好

者跨区域携车出行。中国自行车运动协会副主席冯宝

忠建议，呵护骑行热情，城市还要在人性化建设方面继

续提升发力，“从规划开始做好引领，从建设上跟进，为

骑行运动成为城市新风尚提供更加有力的保障。”

深入城市空间
融入日常生活
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图①：9月 18日，北京建国门内大街，骑行爱好者与骑

车市民并驾齐驱。 本报记者 王 亮摄

图②：9 月 1 日，2022 年服贸会参观者在体验“数智

骑行”。 本报记者 张武军摄

图③：7 月 19 日，骑行爱好者在“双奥之城”主题骑

行活动中。 黄 亮摄（影像中国）
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